

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
JORGE VOLIO

Suscripción mensual, 50 cts.

Calle 21 Sur, N° 282.

AÑO I

San José, Costa Rica, miércoles 5 de noviembre de 1902

NUMERO 43

"LA JUSTICIA SOCIAL"

es el periódico que ofrece mayores ventajas al comercio que se avisa, es decir, del único comercio posible, pues aquel que no se avisa, apenas si vegeta.

1°—Por sus condiciones de BUENO, BARATO y POPULAR: bueno en su forma y contenido y como esto no reza con los comerciantes, bueno porque su edición será de las mejores; barato, el valor de la suscripción y el de los avisos, de modo que por una suma exigua el periódico reportará al comerciante inapreciables ganancias, y popular, porque quien niega que es el único á quien puede atribuirse justamente este título?

2°—Por su inmensa circulación; LA JUSTICIA SOCIAL como el caudaloso Amazonas arrastra su onda luminosa de mar á mar: esparciendo por doquiera sus noticias y recomendaciones que dichas en voz baja en la Administración, inmediatamente son voceadas y multiplicadas por el eco de ese papel extraño que repite aquí las incontables preciosidades del "Bazar de San José" de don Juan Rafael Mata, allá la finura de los muebles que fabrica Jorge Morales Bejarano, acá el nombre sonoro del Águila de Oro de Napoleón Soto y por todas partes el nombre y referencias del tenducho humilde de insignificante clientela que es transformado por los avisos al cabo de diez años en almacén de primera clase.

3°—Por sus tendencias. LA JUSTICIA SOCIAL, heraldo del bien en el siglo XX va vestido de avisos á pregonar sus principios hasta en los más apartados y lejanos lugares de la República; la curiosidad humana se fija en el vestido, el buen sentido en sus palabras. Comerciantes, AVISAR ES VENDER, quien no da, no recibe.

CONTRA LA CRISIS

Los que suscribimos participamos al público que con larga práctica de 30 años estamos en actitud de hacernos cargo de toda clase de trabajos de platería, especialmente en la hechura de

COPONES, CÁLICES

CRUCES ALTAS, CALDERETAS,

INCENSARIOS, SAGRARIOS,

PÁTENAS y todo lo concerniente á trabajos del culto católico.—Plateamos y doramos con toda perfección. Trabajamos durante muchos años en el taller del famoso maestro don José María Sibaja.

Ofrecemos dar exacto cumplimiento á los trabajos que se nos encomienden y precios económicos.

Atendemos con puntualidad los encargos que nos hagan, tanto de las villas como de cualquier otro punto.

Se componen relojes; todo clase de máquinas, etc., etc., quedando el parroquiano satisfecho del trabajo y del precio.

Visítad nuestro taller y os convenceréis.

Alajuela, 18 de Octubre de 1902.

JOSÉ ANGEL CHAVES.

FILIGENCIO SOTO.

AVISO A LOS AGRICULTORES

Vendo un poco de almácigo de NARANJO en buen estado de trasplantar, á razón de diez céntimos el arbolito.

Zapote, Setiembre de 1902.

ISIDRO DIAZ M.

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas: 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina N.E., del Mercado, frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejores que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Calle central, Sur, número 383.

Ricardo L. Jiménez

MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.
7ª Avenida, frente á la Catedral.

DANIEL HERRERA

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente al ramo de sastrería. Recibe órdenes en su casa de habitación, 100 metros al Sur de la Catedral.

EN ESCASU

Vendo al contado ó á plazos cómodos dos hermosas casas con su respectivo solar y muy buena agua, propias para una numerosa familia, las cuales encuéntrase al Oeste y Sur de la Iglesia, á la distancia de ochenta y cuatro metros. También puedo alquilarlas caso de no venderlas. Para pormenores entenderse con su dueño en la misma.

J. J. QUIRÓS C

Noviembre 3 de 1902.

UN OBRADOR

de Panadería y Pastelería en perfecto buen estado y en buenas condiciones vende

FRANCISCO MONTERO A.

Avenida 8ª Este, contiguo á la Capilla Protestante.

" LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M^a Jiménez,
Presb^o Dr. Claudio Volio,
Presb^o Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant^o Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., JORGE VOLIO

CONTESTACION

II

Si nosotros contestáramos sí, sí á todas sus preguntas, usted no nos creería. Se diría para sus adentros: estos están de veras tomándose en serio, y se imaginan que con menear la cabeza en señal de afirmación ya me tienen formando en su vanguardia. ¡Mentecatos!

Es, pues, preciso para contestar, acompañar nuestra respuesta con pruebas y demostraciones; y aunque sea tan mortificante para nosotros como para el público el que hablemos de nuestras personas, será preciso hacerlo porque ¿qué mejor prueba de nuestra lealtad que nuestros antecedentes?

Creemos que el temor que algunos espíritus de buena fè abrigan acerca de nuestras ideas, nace, no de que crean en la grosera y absurda fábula de un contubernio con el ex-Presidente Iglesias. Fábula que no nos detendremos á refutar, pues no creemos que haya alma tan cándida para tragarse la bola de que si resistimos al tirano cuando estaba arriba y podía darnos algo, lo vayamos á buscar ahora que su poder ha cesado, y esto para combatir á un gobierno que nosotros mismo hemos hecho y del cual en general estamos contentos.

El que nuestros esfuerzos se deban á una ambición hipócrita ó al menguado afán de lucro, es cargo que ha hecho más nella en los ánimos, porque hay inteligencias refractarias á la idea de que algo pueda hacerse en el mundo con miras levantadas. No concebimos que usted, Doctor, crea esto: y los mismos editoriales á que contestamos, afirman lo contrario, por más que en algunos pasajes de sus escritos nos haya echado á la cara aquel insulto.

Lo que á algunos espíritus levantaños preocupa en realidad, es el temor de que llegando á preponderar nuestros ideales por la difusión pacífica de ellos en la sociedad, esa preponderancia llegara á convertirse en opresión para todo el que no pensara como nosotros.

¿No es eso, Doctor?

Para q' ese temor se desvanec

ca en lo posible tenemos necesidad de recordar los antecedentes de los fundadores de esta hoja; y ante todo vease cuales fueron las ideas con que fuimos por decirlo así amarrándonos en nuestras casas.

Los Volios y los Trejos, los González y los Jiménez siempre han sido sostenedores de los sanos principios republicanos, que significan en realidad el derecho á la vida para todo hombre honrado: los procedimientos autoritarios han sido combatidos por ellos. Nosotros no presenciarnos sino su conducta desde los tiempos del General Guardia para acá y entonces los vimos formar en las filas de la oposición no obstante que algunos de ellos eran parientes del gobernante y tenidos en grande estima por él; y no obstante que casi todos ellos eran católicos fervorosos y el General se preciaba de sostenedor de la religión. Durante la administración de Iglesias éste vió también á sus parientes de dichas familias enfrentarse resueltamente. Y en cuanto á nosotros, tenemos á honra haber militado siempre al lado de los buenos en las luchas por el implantamiento de la verdadera república. Resistimos á nuestra vez la dictadura de Iglesias; llegamos hasta el extremo de aceptar la candidatura del señor Soto que expulsó á los jesuitas cuando creímos que ella era el único medio de obtener la alternabilidad en el poder; y cuando la transacción abrió otro camino, unos la aceptamos otros nó, pero todos con el buen deseo de hacer revivir la República.

Será posible que educados en los sanos principios y habiendo hecho de ellos nuestra bandera podamos algún día abjurar de ellos? No: eso no está en el orden natural de las cosas.

Será posible q' los q' siempre se han mostrado altivos se dejen dominar por móviles mezquinos? Tampoco es esto lógico.

Nosotros ya lo hemos dicho: no ciframos en los azares de de la Política el triunfo de nuestras ideas: tenemos por delante el ejemplo de La Unión Católica; ella operó, es cierto un cambio completo en el modo de pensar del país; pero para eso no necesitó de la política. Si el partido que nuestros ideales encarna ha de llegar algún día á las alturas, que sea porque el País en masa lo pida: porque sólo así contando con todas las fuerzas, directivas é impulsivas de la sociedad podrá hacer buen gobierno. Antes de eso, nosotros no hemos salir som-

brero en mano á mendigar la limosna de un sufragio.

Nuestra conducta como periodistas será, mientras tanto, procurar que el *estatu quo* se mantenga, dando la voz de alerta contra las invasiones del contrario y haciendo imposible de hecho la proclamación de una candidatura radical ya sea de nuestro lado ya del otro. Con esto creemos contribuir al bienestar y progreso del país.

En cuanto á la reforma constitucional de que el doctor nos habla, no tenemos que decir que la respetaremos en la práctica mientras sea ley de la república; así como la hemos combatido y lo combatiremos en la teoría.

El mayor defecto que tiene esa reforma es su vaguedad: dentro de ella cabe, doctor, desde su teoría actual de que podemos hacer al mismo tiempo propaganda de ideas cristianas y de ideas democráticas, hasta su primitivo pitazo llamando á la policía.

Bien sabe usted que esa ley fué dada por un tirano que creyó que los católicos unidos y disciplinados serían los únicos que podían arrebatarse su usurpado poder; y en efecto, á no ser por la para él hora de burro de la transacción, allí estaría muy serio y muy campante y usted doctor tronando contra la famosa reforma, objeto hoy de todas sus complacencias.

COLABORACION

El Porvenir de Costa Rica y la deuda á los ingleses

(Continuación)

Decíamos que hay un medio bastante sencillo y practicable de llevar á cabo, á nuestro juicio, inmensos plantíos de hule, de cacao, y aun de vainilla si se quiere, con mucha ventaja y esperanza de provecho y utilidad.

Consiste esto, en que; y esta sería la condición esencial, el Supremo Gobierno dignándose interpretar nuestros buenos y patrióticos deseos favorablemente; se desdiera á instalar, formar y fomentar una especie de colonia agrícola que se compondría principalmente de los vagos, que por desgracia pululan en nuestras poblaciones: que son el foco fecundo de donde se alimenta, de un modo nocivo y pernicioso, el vicio y la inmoralidad: además, y esto debiera meditar con bastante detenimiento; podrían agregarse los confinados por varios delitos criminales y aún los presidiarios que existan en San Lucas.

Esta colonia ó Penitenciaría Agrícola, que así podríamos llamarla, se instalará en una localidad previamente escogida y de marc: da por una comisión com-

petente, que se nombrará al efecto, para que dictamine sobre las condiciones indispensables que deban tomarse en cuenta, tales como la salubridad, buenas aguas, suelo adecuado para dichos cultivos, &? &? Tales ventajas creemos las poseen en grado superior los terrenos de Santa Clara, las llanuras de los Guatusos y Río Frío, exceptuando la salubridad que en algunos puntos de estos no es muy buena, pero en otros, en cambio, no deja que desear. Nosotros llamamos la atención á este respecto hacia los terrenos de Río Frío, por ser muy fértiles, de clima sano y ofrecen la gran ventaja de las vías fluviales de varios ríos navegables, para la introducción y la exportación de los productos; cuyas aguas, en su mayor parte, son tan mansas y tranquilas que, no ofrece dificultad ni peligro alguno para ello.

Las razones en que nos apoyamos para asegurar que este proyecto es fácil de ponerlo en práctica, muy económico y que produciría grandes utilidades al Gobierno y al país, poniéndolo en vía de pagar su deuda, son muchas; entre ellas apuntaremos las siguientes:

Primero: vamos á exponer lo que á nuestro juicio es de mayor peso, ó sea lo que nos presenta de un modo incontestable la lógica de los números: Supongamos solamente que ya estuviera instalada la penitenciaría en la forma antedicha y que no se contara más que con cien reos, ó lo que es lo mismo, cien peones trabajando diariamente; que este número puede muy bien elevarse al doble y talvez al triple, pero para nuestro intento con cien es bastante. Está bien probado que cualquier trabajador puede muy bien sembrar quinientas matas de almacigo de hule en el día. Lo que nos daría un resultado de 50,000 arbolitos sembrados por cien individuos diariamente. Supongamos que solo 200 días del año puedan dedicarse á esta siembra, por emplear el resto en otras labores ó cultivos; días de lluvia y de fiesta &? &?, pues en esos doscientos días, que son poco más ó menos como unos seis meses y medio; se sembrarían nada menos que DIEZ MILLONES de árboles de hule; y está también probado que á los diez años cuando ya se les pueda extraer la goma: cada árbol lo menos que puede dar es cinco libras, que multiplicadas por diez millones de árboles plantados son CINCUENTA MILLONES DE LIBRAS; ó sean QUINIENTOS MIL QUINTALES de la valiosa goma: ahora bien, vendido el quintal al precio de cincuenta pesos, término medio, nos arroja la respetable suma de VEINTICINCO millones de pesos!

(Continuará).

Sin comentarios

I

"Sorprende grande ha causado en mí la gacetilla publicada en *La Justicia Social* del jueves 30 del próximo pasado referente al rechazo de una acusación mía á la Corte, contra catorce convencinos.

Seis individuos, entre ellos yo, establecimos acusación contra el torce que constituyen el núcleo de los ciento cuarenta vecinos sencillos que firman una publicación contra nosotros, por demás inconsciente. Hace más de quince días que retiramos la acusación en referencia, por el honroso medio del inteligente Licenciado don Carlos Lara, para complacer á nuestro digno cura el señor F. Boladeras quien gestionó en ese sentido.— Conste, pues.

EULOGIO SOTO C.

San Vicente, Nbre. de 1902."

II

Sala de Casación.—San José á las tres de la tarde del veintiocho de octubre de mil novecientos dos.

Resultando: Que los señores Eulogio Soto Castro, José Montero Soto, Maximino Blanco Umaña, Simón González Barrantes, Emiliano Quirós Solís, Policarpo Umaña Soto, se han presentado acusando á los señores Melchor Rodríguez, José Sánchez, Pedro Rodríguez Lobo, Jesús Rojas, Eulogio Alvarado, Ramón Rojas, Trinidad Valverde, Alejandro Gamboa, Lucia o Granados, José Chavez, José M. Murillo, Francisco Murillo, Ismael Murillo, y Roque Rodríguez, por el delito de injuria por la prensa, que dicen cometido con la publicación del comunicado "Protesta", en el número 5706 de "La República" del veinticinco de setiembre último que dice: "Nosotros abajo firmados vecinos de San Vicente, habiendo sabido con profundo indignación el torrente de injurias y calumnias que seis vecinos de este pueblo han lanzado contra nuestro antiguo y querido Cura Presbítero Carmona, no podemos menos que protestar enérgicamente y hacemos constar que ellos no representan la voz de nuestro pueblo y que estamos muy lejos de aprobar una conducta tan indigna como han observado.

Bien tranquilo debe estar el digno Presbítero Carmona convencido de nuestro aprecio y cariño que él por sus actos ha sabido captarse y le suplicamos estime en lo que valen los conceptos ante la Sala de Casación, emitidos por dichos señores;" y

Considerando: Que el comunicado referido no se dirige contra persona determinada y en tal concepto no puede calificarse rigurosamente de injurioso, según la definición del artículo 437 del Código Penal, por lo que no hay mérito para abrir proceso.

Por tanto y de conformidad con el artículo 14 de la Ley de Imprenta de 12 de julio de este año, recházase la presente acusación y archívense estas diligencias.

Manuel V. Jiménez — Pedro León Páez — A. Alvarado.—J. Fed. González.—Fico. M. Fuentes

Alfonso Jiménez R.,
Srio.

INFORMACION

De Grecia.

Señor Director de
"LA JUSTICIA SOCIAL"
San José.

Digna de encomio y de todo elogio es la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul, cuya Presidenta es la señorita Eloisa Quesada, y su hermatana, vocal, esta Junta con la bondad que le caracteriza, socorre y mitiga los sufrimientos de tantos pobres que sufren moralmente al ver que no tienen que comer, que vierten lágrimas de tristeza con el corazón traspasado de dolor al oír los lloqueos y exclamaciones de sus hijitos, cuando de pronto llega una de esas personas consagradas á la humana misión, "ese bálsamo ábrego de piedad que enjuga el llanto", y consolándolas con ternura les protege, y este socorro lo reciben esos desgraciados como maná bajado del Cielo, bendiciendo una y mil veces esos corazones, esos labios impregnados de dulzura que han exalado su ambiente en consuelo de los afligidos, que se han presentado á ellos como misteriosa y positiva "visión" transformándoles su pena en gozo al verse socorridos de lo que les hace falta. ¡Oh cuán grato es hacer el bien!

Las señoritas Quesada se esmeran demasiado por el socorro á los necesitados, ellas proyectan y encabezan "Rifas", "Veladas", recolectan fondos en excursión expresamente á ello, y aún sacrifican parte de sus intereses por allegar recursos con que hacer esas benévolas y caritativas dádivas, y á fuer de su constancia y esfuerzos y los de toda la Sociedad, ésta ha podido levantar una casa que está en construcción, para una vez concluida dar asilo á tantos que lo necesitan. (Aquí confirmamos que también las exjuntas Paulinas, han sido activas y humanitarias). ¡Obras como ésta y el Hospital que también tiene su respetable y acertada Junta, son prendas que á más de ser valiosas y duraderas, dan pruebas evidentes de caridad y "progreso".

Creíamos que todo el lado atrás de la casa Municipal en Construcción tendría su corredor, ahora vemos que nó, que sólo hasta la mitad, (pues según parece, se hacen economías por escasez de dinero, según los miles que se han invertido yá) quedando la otra parte en desperfecto, formando un ridículo horrible al verse solamente un pedazo de corredor. ¿Y por qué motivo van á quedar alguas oficinas sin éste siendo aún más pequeñas las piezas?

Honorable Corporación Municipal yá que os habéis metido en una empresa de tanta importancia, sería bueno que haciendo un pe-

queño sacrificio se enmendara ese defecto único por cierto en tan buena casa que os servirá de honra toda la vida.

Por renuncia de don Pedro Quirós Aguilar, el Supremo Gobierno nombró á don Francisco Arias Fernández para Jefe Político de este Cantón, quien tomó posesión, hoy en la mañana.

Hasta en mi próxima señor director, y mande á su atto. S. S.

EL CORRESPONSAL
Grecia, 29 de Octubre de 1902.

Gran surtido de muebles para todos los gustos, y baratos, el almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

DE SANTO DOMINGO

Ha circulado en esta ciudad el rumor de que el Dr. Tamayo que actualmente está sirviendo la medicina se va para otro lugar. Sabemos que esto no es cierto. El Dr. Tamayo ni aún lo ha pensado, está contento: disfruta de la aceptación y amistad de la mayoría: bajo todo punto de vista nos parece conveniente que permanezca en su puesto, no interinamente sino en propiedad.

Como médico es un digno hijo de Hipócrates y con su conducta yá en su empleo, yá en la amistad, se ha conquistado entre nosotros la simpática y la justa gratitud.

UN CONOCEDOR

Santo Domingo, 4 de Noviembre de 1902.

GACETILLAS

INVITACION.—Habiéndose designado el día 14 de los corrientes para los exámenes orales de estas escuelas, nos permitimos invitar para estos actos á los padres de familia y autoridades locales y demás vecinos.

El Llano de Cartago, 3 de Noviembre de 1902.

El Presidente de la Junta, Jenaro Moya.—El Director, Tobías Calvo.

El buen tono y delicadeza de las personas cultas, rechazan usar lo que otro haya usado; por lo tanto la única parte donde le aconsejamos comprar muebles, es en la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

DE CARTAGO.—Sociedad de San Vicente de Paul.—La conferencia de San Francisco de Asís sudica á todas las personas que tengan ropa usada para hombres y niños y que quieran darla para remedio para tantos necesitados como hay en la actualidad, se irvar remitirla al Guarda-ropa don Julio Valle, ó bien avisar á cualquiera de los miembros de la conferencia para que ésta mande á recogerlas.—Juan Antonio Castro, Presidente.

Muebles bonitos, y baratos no hay duda, en Centro América; que son los del almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

El número 160 fué el favorecido en la rifa que de una vez se hizo el domingo último á

beneficio de la Merced.—Don Calixto Solano era el dueño de dicho número.

Del Naranjo hemos recibido una rumbosa invitación para un gran turno que se verificará como quien no dice nada el 28 de diciembre próximo, á beneficio del Templo en construcción. La fiesta promete ser soberbia. La invitación está firmada por el señor Cura Presbítero don Federico Carvajal: por los miembros de la junta don Vicente Castro, don Ignacio y don Gerardo Blanco, don Faustino Murillo y don Rosendo Sabat; por los estimables caballeros don Eduardo Oreamuno, don Pío Monge, don Mercedes Quesada don Miguel María Carballo, don Ascensión Quirós, don Antolín Chinchilla, don Mariano Castro, don Federico Alvarado, don Juan Corrales, don Ceferino Alvarado, don Jesús Pacheco, don Rafael Blanco, don Francisco Vargas B., don Ramón Salas L., don Casimiro Morales, don José Espinoza, don Faustino y don Perfecto Vargas, don Esteban Ramírez, don Santos Castro, don Eligio Montero y don Tiburcio González.

Celebramos la notable mejoría de la Sta. María Pinio.

NOTICIAS EXTRANJERAS

(EXTRACTO)

Lastima Gladstone!...

Lord Rosebery quiere aunar su partido pero no aprueba las gestiones en favor de la autonomía de Irlanda.

Los sajones se enseñan los dientes

Se acentúan los resentimientos entre alemanes é ingleses: se cree que el viaje del Emperador Guillermo á Londres los hará desarraigar el entrecejo.

No se entienden

Las disputas entre huelguistas y patronos de las minas no han podido sanjarse en Franeia: las negociaciones no han dado resultado: un socialista telegrafió al Abate Cambes, primer Ministro pidiendo su intervención: un Congreso minero se ha reunido en París.

La Europa salvaje

"Hay esperanzas," dice el cable, de que el lunes se concierte un duelo entre el Marqués de Dion y el redactor de la "Petite République" quienes en el corredor de la cámara de diputados se agarraron á bofetadas y trompones: el asunto se tomó á risa al principio pero desde que hay un duelo en perspectiva ha despertado mucho interés social...

La paz en Colombia

Se confirma la noticia de la capitulación de Uribe quien se rindió con 2,000 hombres entregando 10 cañones 3,000 rifles y abundantes municiones.

Cosas veredes....

Algunos boers han ofrecido sus servicios á la Gran Bretaña para ayudarla á debelar al Mad Mulah.

Chile da Chile al yankee

La visita que hizo la escuadra

Chilena á las aguas del Brasil en agosto último ha sido interpretada en Europa como demostración en favor de una coalición sud-americana contra la hegemonía del Tío Samuel. Motivo ostensible del viaje fue la traslación de las cenizas de tres ministros chilenos fallecidos en Río Janeiro pero las demostraciones de amistad á que dió origen pasaron de la medida ordinaria.

La vuelta al mundo en un minuto

La colocación del cable imperial británico al través del Pacífico está terminada. El hilo eléctrico da hoy la vuelta al mundo.

Ligera alza de la plata

La plata en barras se cotiza en Nueva York á 54 1/4 cs. la onza. Los franceses pagan 25 francos 13 centavos por una libra esterlina: los yankees \$ 4. 86 3/4 cs.

El telégrafo sin hilos

Marconi está terminando la comunicación aérea entre Sidney (nueva Escocia) y Cornwall [Inglaterra].

Fuegos pirotécnicos

Tapachala, ciudad situada en el extremo sur del Estado de Chapas en Méjico cerca de la frontera de Guatemala fué conmovida por fuertes temblores y durante 58 horas quedó sumergida en las tinieblas. En el puerto de San Benito el vapor alemán *Lurox* sufrió una lluvia de ceniza y quedó sumergido en la oscuridad.

Desagravio

Venezuela dió satisfacción á Francia por el arresto del jefe de la estación del cable Frances en Carúpano.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de

DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,

Dentista Alemán.

SE VENDE al contado ó á plazos cortos ó largos, con el 10% de interés mensual, una *muy buena y cómoda* casa de habitación decentemente amueblada—ó sin muebles— situada en el punto más céntrico de la ciudad, frente al lado sur del Seminario. Para informes sobre precio, dirigirse á la casilla del correo, número 273.

San José, Octubre de 1902.

CARLOS LARA

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Víquez, 25 metros al Este de la Artillería.

AVISOS GRATIS

A los hacendados Una persona entendida en el manejo de un patio de beneficio ofrece sus servicios en la presente temporada.

Puede darse buenas referencias, Calle 21, n° 344, Sur.

CAL DE CONCHA Y LADRILLO DE CONSTRUCCIÓN,

ofrezco vender en pequeño ó por mayor, sin competencia en precio ni en calidad. En casa de don Jesús Cubero, en Cartago, tengo depósito de dichos materiales.

MANUEL OROZCO.

DE LOS ALTOS de mi casa, alquilo la parte contigua á don Salvador Lara. Entenderse conmigo en San Pedro del Mojón

ALONSO GUTIÉRREZ.

Se alquila mi casa de habitación.

RAMONA G. de CASTRO.

EUSTAQUIO QUIRÓS, artesano se compromete á hacer todo trabajo de albañilería, pintura y tapicería. Referencias en esta oficina.

CASAS DE ALQUILER

Se alquilan las numeradas con los números 207 y 239, avenida central Este, bajos de Cuesta de Moras; pertenecientes á don Francisco Villafranca.

En Cartago se alquilan cuatro piezas contiguas á la casa de doña María Q. de Peralta, en donde se harán informes.—350 varas al E. del Parque Central.

Importante

En lo sucesivo no podré concurrir á mi oficina de abogado sino después de las 12 m.—Mis clientes podrán entenderse para el despacho de cualquier asunto con el Notario don Víctor Trejos, quien seguirá atendiendo todos sus negocios bajo mi dirección.

San José, 17 Setiembre 1902.

MATÍAS TREJOS.

UNA FAMILIA extranjera desea tomar en arrendamiento una casa grande con puerta cochera, dirigir se **apartado 104.**

Se desea comprar una máquina de vapor de 10 caballos ó más y vender una de 5 caballos.

APARTADO 104.

SE VENDE una casa esquinera en Heredia, frente al mercado, calle de la Victoria, muy cómoda para negocios de comercio. Mide por el Oeste 25 varas y por el Sur 50. Entenderse con don Diego Esquivel ó con el que suscribe.

Atenas, 1° de Octubre de 1902,

JOSÉ VARELA S.

JOSÉ DEMETRIO CAAMAÑO
Agente de negocios Judiciales
LIBERIA—GUANACASTE

Referencias:—Lic. don Matias Trejos en San José. Lic. don J. León Quesada en Puntarenas

Suministra toda clase de informes respecto de Guanacaste, sin más gasto que el porte.

Solicita en Liberia, suscripciones a *La Justicia Social*, periódico interesante y baratísimo.

AVISO LA SASTRERIA DE Enrique Urreiztieta se ha trasladado á la calle 20 Sur, n° 227 ó sea 25 varas al Sur de la Botica Francesa.

Donde se ofrece á su clientela y demás amigos y al público en general, para todo lo concerniente al ramo de sastrería.

AVISO Por 9,000 colones al contado se vende la casa que queda en la calle 21 Norte, frente á la casa de don Miguel Velázquez y contigua á la de Pagés Hermanos.

Para condiciones, en la misma casa informarán.

Se devuelve el dinero sino da exito.

¿Qué más garantía quiere U?

“El gran específico del siglo ó loción Japonesa” que destruye la caspa y la tiña.—“Las obleas anticatarrales” que lo curan en pocos días.—“El Elixir Tropical” que da vigor y fuerza á los impotentes.—“El Balsamo de Oro” que cura las leucorreas ó flores blancas.—“El Blanco de Perla”, que hermosea, suavisa y perfuma el cutis.—Y la mar de novedades encontrará U. en la “BOTICA UNIVERSAL”.—Frente al Mercado por el Norte.—San José, C. R.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

TIP. POPULAR.

¡A LOURDES!

(Continuación)

que en el de el Hospital, ó en la calle de la Gruta; por todas partes donde es preciso circular rápidamente; por todas partes donde hay aglomeración, la encontraremos, como un obstáculo sempiterno que nada altera y que fija su cuerpo, allí donde ha perdido su pensamiento.

¿Quién se lo ha arrebatado, pues?... Acá es el pico de Ardidén; más lejos, el canto de algún himno; en otra parte, es la vecinita paralítica que acaba de atravesar la calle, sus ojos brillantes, la sonrisa asomada á los labios... anda... corre... y en lugar de acompañarla con la multitud entusiasta, nues-

tra bretona la sigue con los ojos y parece clavada al suelo... Todo esto la transporta, la hace rebotar, y su sér que da arrobado por la estupefacción.

Hago el moroso para unirme á esta desconocida del patio de llegada.

Ciertamente la envidio; y su ejemplo tiene tanto bueno.

Hay en Lourdes un lado material, necesario, inherente á los hombres y á las cosas: que sorprenden más allí que en otras partes, á causa del contraste con lo que ocurre más allá, del otro lado del Gave, después del puente viejo.

Algunos espíritus rebacios se paran ante esas manchas que hace siempre la mano del hombre. cuando tocá á la obra de Dios... Quisiera presentárselas todas en su puerilidad importuna y monótona... Cuando lo hayamos dicho todo, no estaremos más distraídos por esas moscas importunas; y estare-

mos, como nuestra viajera, absortos únicamente por lo que merece toda la atención de nuestro espíritu.

Subamos, como ella, un poco más alto que este ruido, un poco más lejos; apartémonos de esta multitud única. mente entonces nos hallaremos en Lourdes.

—¿Piensa usted, pues, me diréis, muy mal de la población?

—No, ni es peor, ni es mejor que la de los países vecinos; y es, para este pueblo escogido, un crimen que se le perdona con pena.

El habitante de Lourdes vive del peregrino, le acecha, le engaña con liasonjas, le atrae, y limpia su bolsa cuanto puede... Explota cuanto hay que explotar; los cirios y los ramos de flores para los peregrinos... los perritos de los Pirineos para los turistas.

Para atraer mejor, tienen letreros cándidos.